



El Fuero

PERIÓDICO CATÓLICO

¡Cristo vence! ¡Cristo reina! ¡Cristo impera!

ADMINISTRACION

Calle de San Marcial, número 34, piso bajo,
á donde se dirigirá la correspondencia administrativa, y al
Apartado de Correos la directiva.

Si Deus pro nobis, quis contra nos?

(Ad. Rom. VIII, 31)

Jaungoikoa gure alde izan ezkeru, ¿zer gure kontra?

Si Dios por nosotros, ¿quién contra nosotros?

PRECIOS DE SUSCRICION

En España.....	Un trimestre 4,50 Ptas.
	Un semestre 9 "
	Un año..... 18 "
Ultramar y Extranjero.....	Un año..... 36 "

Boletín Religioso.

SANTORAL.—Martes.—San Bernardino de Sena,
cf.—Intencion particular.—Devocion al Dulce
Nombre de Jesús—987 novicios.

CALENDARIO MARIANO.—Ntra. Sta. de Castejon,
en la Rioja y de la Cogullada en Zaragoza.

Apostolado de la Oracion.—Intencion general
para Mayo.—La gente de mar.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para que no padezcan naufragio en la fe cuantos viven en los peligros de la mar, y para que arriben un día á las playas eternas del cielo.

Propósito.

Enseñar al que no sabe y corregir al que yerra. Por los navegantes.

Máximas.

La tribulación pone al hombre al abrigo de muchas caídas.

(S. Bernardino de Sena.)

SAN SEBASTIAN 20 DE MAYO 1890.

VOCINGLERIAS

Quedamos el día pasado, Sr. *Aémece*, en que ciertos *bailies* quebrantan el organismo humano. ¡No se permita usted dudar acerca de la verdad, pregonada por la facultad de medicina en masa!

Y mucho ménos sí para ponerlo en tela de juicio no tiene otro argumento que el que hizo en el número de *La Voz* correspondiente al día 16 del presente mes, que es como sigue: «Y ¿por qué quebranta el baile, vamos á ver? ¿Por lo que se ve?»

«Una mujer no peca mortalmente mostrando.... (no me atrevo á decirlo en castellano) *ostentans pectora nuda* para parecer más bella.»

«Esto no lo digo yo por mi cuenta; me lo dicen San Ligorio y Gousset.

«¿Por lo que no se ve?»

«Pues ojos que no ven, corazon que no *integra*?»

«Soberbio argumento! ¡Dialéctica sutil y superfinal!

Aquí la del Filósofo Rancio:

«Zampatorra fué por leña

«Y se le perdió el morral

«Luego la Virgen fué concebida

«Sin pecado original.»

«Con que San Alfonso Maria Ligorio dijo que una mujer no peca mortalmente *ostentans pectora nuda* para aparecer más bella y por eso el baile será á dejará de ser anti-higiénico? ¿Y no ha estado de ese cerebro de resultas de un parto tan prodigioso?»

«¡Vamos! Si les digo á ustedes que el periodismo hace cada invento más admirable!

Pero lo chusco del caso es que esas palabras, ni son de San Ligorio ni de Gousset, segun he podido convencerme, despues de haberlo preguntado donde pueden saberlo; porque yo, aunque cristiano viejo, no me he permitido nunca remontar mi vuelo á esas alturas en materias morales.

«¡Oh! cuántos quisieran tener de su parte un San Ligorio, para autorizar con su doctrina bajas licencias y sucias pasiones! Pero San Ligorio, eminente Doctor católico, no se inspiró, no pudo inspirarse en otra parte que en las máximas puras y santas del Evangelio.

Pero merece notarse, que una vez había de pretender *La Voz de Guipúzcoa* meter su hocico en las obras de San Ligorio, y entonces, para decir..... ¡una

cosa que no se atreve á decir en castellano! ¡Cuánto pudor! ¡Cuánta honestidad y cuánto recato! ¡Admiremos este sublime ejemplo de inocencia infantil!!! Lo dice en latín ¿por qué? Para despertar más la curiosidad de ciertas gentes. ¡Será *agudo*!

Sin ser profetas apostaríamos á que esas palabras las ha tomado *La Voz* de cierta obra sucia y escandalosa, que se escribió con el *piadoso* fin de denigrar la memoria de aquel Santo Apóstol. ¡Pero están verdes! La fama de virtud y santidad de San Alfonso Maria de Ligorio, está sólidamente cimentada y sólidamente garantida, para que puedan hacer daño en ella las calumnias de la impiedad. ¿Si querrán hacernos creer algunos señores, que viven separados de la Iglesia, porque profesa doctrinas demasado laxas en materias morales? ¡¡¡.....!!! Seria de ver á los que sostienen y fomentan ciertas instituciones, haciendo repulgos para admitir las doctrinas de la Iglesia, por parecerles algo libres!!! Pero..... peor es meneallo. No ataquemos el olfato de nuestros lectores y les destruyamos este sentido.

Como he indicado ya, no me habia permitido *entrar* por los libros de San Ligorio á estudiar Moral, temeroso de ser tenido como atrevido y vanidoso, pero llevado ahora por *Aémece* á esos campos, he hecho una pequeña excursion por ellos y he andado lo bastante para convencerme de que ni San Alfonso Maria de Ligorio, ni Gousset, ni ningún Doctor católico ha defendido la doctrina que les atribuye *Aémece*.

Seria un gran recurso para este señor, si con las doctrinas de San Alfonso, pudiera hacer sobre este asunto lo que cierto ateo con la Sagrada Escritura, para probar que Dios no existe. «*Non est Deus*» dice la Sagrada Escritura, gritaba el infeliz y se dejaba el *duxit insipientis in corde suo;*» pero ni aun éste recurso le queda; porque las palabras que ha citado no son de San Alfonso Maria de Ligorio, ni de Gousset.

Cuando se tratan ciertas cuestiones, señor *Aémece*, que entrañan mucha importancia y gravedad, no se deben resolver con tres palabras, y querer hacerlo así, arguye una cosita que debe participar un tanto del *algo* que puede tener el agua cuando la bendicen.

Usted ha tocado en esas palabras la cuestion relativa á la costumbre que San Alfonso Maria de Ligorio califica de indecente (asómbrese usted sábio de pacotilla) de asistir las mujeres escotadas á las reuniones. Y voa usted lo que por su cuenta dice San Ligorio, sobre el particular. Lo diré en latín, tal como me lo han suministrado y á fin de que usted lo entienda mejor;

«Cum ego munus concionatoris gessi, pluries etiam hunc *perniciosum usum fortiter conatus sum exprobrare;* sed cum hic officium agam scriptoris de scientia morali, oportet, ut dicam quod juxta veritatem sentio, et quod a DD. didici. Non nego I quod illæ *fæminæ* quæ hunc morem alicubi introducerent, sane *graviter peccarent.* Non nego II quod denudatio pectoris posset esse ita immoderata, ut per se *non posset excusari a scandalo gravi,* tanquam valde ad lasciviam provocans. Dico III quod si denudatio non esset taliter immoderata, et alicubi adesset consuetudo ut mulieres sic incederent, *esset quidem exprobranda,* sed non *omnino* damnanda de peccato mortali.» Y concluye diciendo: «Hinc non dubito, quin hujusmodi *indecens mos enixe* a Prædicatoribus et confessa-

riis, quantum fieri potest, *coercendus et extirpandus.*»

«Atrevese á morder esos *latines!* ¡Empiécete V.! ¿Ve V. cuán indulgente estuvo San Ligorio con esa costumbre, que llama *indecente* y *perniciosa* y digna de que *por todos los medios* sea *deserrada* y *extirpada*? Y aun pretenderá V. ir á San Ligorio en busca de armas para zaherir su moral en.... latín? ¡Vea V.! Un día de estudio de moral me ha bastado para dejar limpio el *morral* de V. ¡Es preciso saber dónde se pisa para no dar tumbos!

Ya veo que en Química esta V. fuerte. Algo podria replicar á esa larga lista de sustancias orgánicas, que contiene ó *puede contener* el agua, segun el sentido de mi pregunta, pero no alarguemos esa cuestion incidental. Solo he de decir, que además de las sustancias que V. menciona, suele tener tambien otras, v. g.... raspaduras de *alcornoque*.

Como otras muchas cosas, ha traído V. tambien á esta cuestion el incipiente sistema cosmogónico de Thales de Mileto. Y se declara V. Neptuniano como él. Pues que aproveche. ¿Y que tiene que ver eso con el agua bendita y las reliquias de los Santos? Debe V. ser un *lepidóptero* aprovechado, que no deja flor por *chupar*. Y abismado en la sabiduria de Thales de Mileto, nos ha soltado usted aquello de que *«el agua es todo, ella produce todas las cosas.»* Y luego dirá V. que sabe tomar el *pelu!* Bien le pudiera tomar á V. valiéndome de esa frase, pero renuncio *generosamente* á mi derecho. Solo diré que se conoce que el agua ha *producido* á algunos *entes*, en lo *aguado* que tienen el cerebro.

Ahora quiere V. saber qué *Baccylus* es este. Pues le diré á V. Es un *Baccylus*, que sabe muy bien tomar el *pelu* y la *perilla* y poner el *gorro* á los que lo merecen. Y le advierto á V. que se me han afilado mucho los dientes con el ejercicio de estos días. Con que ya puede V. decir á *La Voz* que prepare su cuerpo.

BACCYLUS.

Chismografía política.

ALGO DE CASA.

Si algun naturalista hubiera de clasificar á *El Guipuzcoano*, seguramente le comprenderia entre los anfibios.

Es una mesa revuelta en que se encuentran manjares para todos los gustos. Incluso los más estragados, para quienes, sin duda alguna, debe escribir sus *epitologos* y muchas otras cosas del mismo color.

Tambien procura complacer á los aficionados al género *noño*.

En el que es una especialidad.

Trajo el otro día un articulo titulado «¡A Renteria, caballeros!» que si lo llega á publicar un día antes de la romeria, no se vé un alma en «Salvatore.»

Lo único bueno y acertado en él, era el nombre del que lo escribia: MELELE.

Solo que por error de imprenta, pusieron M. en vez de P.

Léase, pues, PELELE, que es el que corresponde al autor de esas vaciedades.

Pues en punto á noticias, no sé de donde puede venirle la fama al *Guipuzcoano*.

Véase la muestra:

«En el Ayuntamiento se han recibido, procedentes de Berlin, varias muestras de cascos de bomberos que pidió el con-

cejal Sr. Otero, por encargo de la Comision de Policia Urbana.

De entre estos modelos se escojerá el más conveniente.»

Con que, se escojerá el más conveniente, eh? ¿Si te habrás quedado calvo? ¿O te proponias demostrar que no hay cascos tan duros como las molteras de los reformistas? Porque entonces, era cosa de decir al Ayuntamiento que no pidiese muestras á Berlin.

Otra noticia del día 16:

«Hasta hora bastante avanzada no se habia registrado anoche ningun hecho punible ó incidente desagradable en las inspecciones de Policia y Vigilancia.»

Como que aun no habia salido á luz el número del *Guipuzcoano*.

«Mas te valiera estar duermes» á esas horas, chiquitin, y no andar á caza de hechos punibles é incidentes desagradables.

Mas noticias.

De las aduladoras, que son las que privan en la redaccion del anfibio.

«Segun noticias que tenemos por fidedignas, el día 5 embarcó en Burdeos y con rumbo á la América del Sur, el antiguo industrial y fabricante de fósforos en Tolosa, San Sebastian y Hernani, D. José Yurrita (hijo) cuya partida ha sido muy sentida en estos puntos, dadas las simpatias que en ellos contaba dicho sujeto.»

Te refieres á las que contaba entre los acreedores del concurso? Seria conveniente que esclarecieras ese punto.

Pues en el género serio, es una notabilidad.

Traía el sábado último una felicitacion «A SS. MM.», que no tiene desperdicio.

«Nosotros, decia, modestísimos, á la par que entusiastas defensores de la Monarquia....»

Hombré, no te llares á ti mismo «modestísimo» porque nadie te lo va á creer.

«La egregia dama, que compartió el cetro con D. Alfonso XII, continúa despues, habiase conquistado hondas simpatias.»

¿Qué adjetivo tan impropio! ¿Dónde has visto eso de *hondas simpatias*?»

A estos reformistas habrá que llevarlos á la Academia de la Lengua.

O mejor, á la escuela.

«Difícil es la situacion en que se encuentra la patria. (Y tan difícil). Por motivos que nadie ignora, (y nosotros mucho ménos) las fuentes principales de la riqueza pública, no reportan los beneficios que podría gozar la nacion (es verdad), para alejarse de la espantosa crisis que la aniquila. (Y que la destruirá si continúa en vuestras manos.) El comercio, la agricultura, la industria, se hallan paralizados y la miseria aflige á las clases productoras, oprimiendo a las obreras con indecible crueldad.» (Bonito cuadro. Estais retratados de cuerpo entero.) Pero ¿á qué vendrán estos ayes lastimeros; este quemar incienso ante las gradas del trono, esas protestas de adhesion á la Monarquia?»

¡Ah! No habiamos concluido de leer el artículo. Aquí está el enigma.

«¡Dios ilumine á la virtuosa Reina, cuando esta elija su gobierno responsable!»

¡Táte! Aquí está el *quid!*

«Os ha cansado ya el papel de cesantes? ¿Quereis tener otra vez la sarten del mango? ¡Pobrecitos! ¡Con qué poco se contentan!»

Pues Dios nos libre de que el gobier-